

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 15 de Mayo de 1901

Año XXX. Núm. 8.450

**BRIOSCHI**

El *Citrato efervescente Brioschi*, constituye una bebida deliciosa, aperitiva, refrescante y digestiva. Ninguna otra bebida es tan apreciada como refresco durante el verano.

El *Citrato efervescente Brioschi* sin ser una medicina es un remedio eficazísimo contra todos los disturbios del estómago. Inapetencia, gastritis, sequedad de la lengua, enardecimientos, acidez, náuseas y vómitos desaparecen desde luego tomándolo como refresco. Todas las personas que digieren mal deberían hacer constantemente uso de esta preparación, que sin tener los inconvenientes de otros muchos remedios, los supera en sus benéficos efectos.

Como refrescante, tómase una cucharada en medio vaso de agua y bébase durante la efervescencia.

Como laxante, repítase tres veces la dosis prefiriendo tomarse en agua caliente.

De venta en las principales farmacias y droguerías de toda España

## REMEDIO NECESARIO

No dirán ahora los prudentísimos que á los catalanistas los ha soliviantado la prensa de Madrid. Esa afeccion reumática del cuerpo nacional se habrá exacerbado por la estacion, por la humedad, por la temperatura, por cualquiera causa atmosférica; pero de ningún modo por los excesos de los demás españoles.

La paciencia de éstos vuelve á ser puesta á prueba por esos discursos inaguantables, quienes reducen al odio á España todas las rigurosas manifestaciones de su espíritu. Es el de esos energúmenos un espectáculo sin igual en Europa. Porque hay en ésta pueblos que se hallan en pugna perpétua con los otros que, bajo un mismo Estado, los explotan; pero aborrecer y maldecir á los explotados, es ya un colmo.

Parece ser que el gobierno liberal se halla decidido á que no se haga de la animadversión á España un estado de derecho. No hay temeridad de juicio en suponer que resolucion tal, si existe, tendrá en favor suya una vigorosa corriente de opinion.

Es tiempo ya de saber si es lícito levantar bandera contra la unidad de la patria y decir y hacer en daño de ésta cuanto al separatismo en toda su crudeza se le antoje.

Desde luego una cosa se halla demostrada con claridad entera. La templanza y el sufrimiento del resto de la nacion sirven sólo al desarrollo de esa enfermedad. Mayor aguante que el que respecto de ella tuvo el gabinete conservador, no es posible. Nada ha decho por su cultivo el gobierno liberal que se parezca á lo que hizo el Sr. Silvela, cuando en la esperanza de aplazar el método Pasteur á ese padecimiento, trajo, como un frasco de vacuna, al señor Durán y Bas y le introdujo en el gabinete conservador. Las erupciones que la anterior situacion hubo de experimentar, han demostrado que el microbio separatista no se atenúa con el cultivo.

A otros remedios habrá que apelar. Y es ocasion de que se sepa hasta qué punto la legislacion actual comprende disposiciones capaces de imponer castigo á los actos de verdadera delincuencia, encaminados á destruir la patria. Porque si los tribunales hallaren que disposiciones de esa índole existen, de ben éstas ser aplicadas. Y si en la ley

se encuentra tamaña deficiencia, las próximas futuras Cortes tendrán el imperioso deber de llenar tan peligrosa laguna.

Lo que no se puede conservar por mas tiempo es la quietud ante esa vergüenza. De nada nos ha servido que gobiernos, autoridades locales, España entera, hayan cerrado los ojos y se hayan tapado los oidos ante las repetidas agresiones y las multiplicadas ofensas. Por lo mismo, hay que tomar ya otros senderos. Todo tiene su limite, y el limite está aquí mas que rebasado.

Importará muy poco que los que tanto transigieron con el mal, vengán ahora á hacer de su exacerbacion un cargo. El país sabe á que atenerse en ese punto. Harto persuadido se siente de que las actuales perturbaciones, producto de hondos problemas sociales planteados en todos los pueblos europeos, y especialmente en los latinos, se hallarian agravadas entre nosotros, si el partido conservador hubiera continuado en el poder; pues las mares tempestuosas rompen en todas partes, pero no rompen en la playa arenosa y abierta, lo mismo que en los escollos y acantilados.

El separatismo catalán por la forma que reviste, infamante para España, reclama de todos los buenos españoles algo mas que el tristísimo recurso de mirarlo como navaja trapera, que puede penetrar en las entrañas de esta situacion política ó de cualquiera otra. Cuando mandaban los conservadores dijimos lo propio.

Pero conviene mucho ir á la raiz del mal en vez de andar se por las ramas; llevar á los tribunales á los que gritan ¡muera España! en lugar de repartir en las calles palos de ciego; apresar mejor que herir. Después, ¡que los tribunales decidan!

En Barcelona mismo no queda ya persona sensata que no experimente enojo por los perjuicios y riesgos, que esas manifestaciones estúpidas originan á los intereses y á la normalidad de la vida de aquella capital. En cambio, se puede sentir irritada por esas represiones callejeras que alcanzan mas al inocente que al culpable.

Todas las razones expuestas, todos los motivos enumerados reclaman las medidas concretas y decisivas, á las cuales hemos aludido ¡Hay que curar ese padecimiento, que va haciéndose crónico, y por cuya funestísima influen-

cia toda enfermedad aguda se complica y se agrava con peligro para Cataluña y para el resto de la nacion!

(«El Imparcial».)

## SITUACION GRAVÍSIMA

Lo es, y en grado sumo, la que trata de crear á la industria y á la civilizacion universal la huelga proyectada por los mineros ingleses con motivo, ó á pretexto mas bien, del impuesto con que el Gobierno de la Gran Bretaña ha recargado los carbones.

Nada menos que 750.000 obreros de las minas de carbon, de común acuerdo, según parece, con los patronos, han acordado la huelga general, con objeto, dicen, de obligar al Gobierno á ceder en este punto.

El Gobierno inglés se funda para establecer dicho impuesto en la apremiante necesidad en que se ve de recaudar fondos para atender á los gastos que le ocasiona la guerra sudafricana, convertida de hecho en un vampiro que chupa y consume la sangre de los contribuyentes. Y al adoptar tal disposicion creyó, y así lo ha manifestado, que la industria europea, incluyendo la navegacion á vapor y el movimiento general de ferrocarriles, no pueden prescindir del carbon inglés para alimentar sus máquinas, y ya sea á un precio ó á otro, tendrán forzosamente que acudir á abastecerse de esta primera é indispensable materia á los centros productores de la vieja Inglaterra.

Todo se reduce, pues, á que lo pague mas caro, y así nada perderán los mineros de la Gran Bretaña.

Tal es la opinion del Gobierno inglés, toda vez que resulta ahora, según los estadistas de aquel país, que ninguno de los carbones que se explotan fuera de Inglaterra tiene las propiedades que reúnen los de las minas inglesas.

Los mineros, tanto los patronos como los operarios, no se han dejado convencer por los razonamientos del Gobierno, y la Federacion de los mineros ha acordado la huelga general, produciendo esta disposicion una impresion profunda en toda Inglaterra.

Y no es el caso para menos, pues recordando las gravísimas consecuencias que reportó la huelga de los mineros en 1892, limitada solo al distrito del Norte, se comprende el espanto que se apodera hoy de los industriales y del comercio de exportacion, pensando en los tristes resultados que puede producir la huelga general de todos los mineros de la Gran Bretaña.

La prensa conservadora, especialmente la de Londres, se revuelve furiosa contra los iniciadores de la huelga. El «Standard» dice que el acto acordado por la Federacion de los mineros no tiene precedente, y que se trata de atentar contra la prerrogativa del Parlamento al fijar las tarifas

que convengan á la nacion, amenazando de paso con la ruina de la organizacion industrial del país, y añade el mencionado periódico, que esta agitacion es inmoral y antipatriótica, y que el poder legislativo tiene el derecho de considerar la huelga como un delito de conspiracion, estando en el deber de castigar á sus organizadores.

El «Times» excita á la mayoría de las Cámaras á resistir contra el monstruoso atentado de aterrar por tales medios al Gobierno de la nacion.

«Jamás, dice, los obreros se han atrevido como ahora á amenazar la suspension de la industria, indispensable á la vida del país, á pretexto de inutilizar los planes financieros del Gobierno. Estos hechos llevados al terreno práctico, pueden traer consecuencias desastrosas para la política nacional é imperial, que quedaria á merced de los grupos y de los intereses privados.»

También los periódicos liberales censuran la decision de los mineros.

El «Daily Chronicle» reconoce que las razones expuestas por los mineros son de gran peso, pero no bastan para justificar la medida extrema de un paro general que sería un desastre para la nacion.

Otros periódicos desapruban la actitud de los mineros, calificándola de una nueva fase del espíritu de violencia que ha penetrado en la vida de Inglaterra.

La situacion minera de Francia no es menos pavorosa que la que acabamos de transcribir, tomando los hechos que anteceden de la prensa inglesa.

Según los periódicos franceses, suman ya unos 60.000 los mineros declarados en huelga.

Tanto á aquellos como á estos parece que no les importa la ruina de la industria en general, con tal de conseguir ellos su propósito.

Si ellos consiguen triunfar, es evidente que de hecho se convierten en amos y queda resuelta de este modo en favor suyo la revolucion social. Mas si fracasan en sus propósitos ¿qué sucederá? ¿Continuará el movimiento huelguista como hasta aquí, ó tomara nuevos rumbos la política de los gobiernos de Europa adoptando enérgicas medidas de represion?

Nadie es capaz de asegurar lo que ocurrirá mañana; limetémonos, pues, á narrar los sucesos del día, dejando al tiempo que nos revele los del porvenir.

## NOTICIAS

Dice el resumen de la Memoria redactada por los ministros de Inglaterra, Alemania, Francia y el Japon sobre la indemnizacion de China á las naciones aliadas:

Siendo poco probable que la China pueda pagar con sus propios recursos los 65 millones de libras esterlinas que



importa la indemnización, se presentan cuatro medios de hacerlo, á saber:

1.º Un empréstito chino no garantido por las naciones aliadas. Este empréstito resultaría para los celestiales muy ruinoso

2.º Un empréstito garantido por las naciones aliadas, empréstito que los chinos podrían fácilmente lograr, apresurando el pago de las indemnizaciones, ayudaría á restablecer la normalidad en China y sería muy útil al comercio de aquel imperio, pero semejante empréstito podría también hacer incurrir á las potencias garantizadoras del mismo en grandes responsabilidades y complicaciones entre ellas.

3.º La emisión de obligaciones chinas á cada una de las naciones aliadas, por el valor de sus indemnizaciones respectivas pagadero en plazos que se fijarían oportunamente. Estas obligaciones, que cobrarían un interés anual, servirían de excelente garantía para un empréstito nacional.

4.º Pago de anualidades, pero este medio tiene el inconveniente de prolongar demasiado el pago de la indemnización.

Después de haber redactado los ministros la Memoria, acordaron dejar á sus respectivos gobiernos que escojan el medio de cobrarse de los chinos que estimen mas conveniente á los intereses internacionales.

Telegrafian de Washington que el gobierno de los Estados Unidos guarda completa reserva respecto al asunto de la isla Margarita, en donde tratan, como se sabe, de establecer los alemanes una estación naval carbonera, habiéndose limitado por ahora el gabinete norteamericano á ordenar á su consul en La Guayra que vaya inmediatamente á dicha isla para averiguar lo que hay oficialmente sobre esta cuestión.

Hasta los funcionarios y empleados del gobierno de los Estados Unidos callan aunque lo piensen que el establecimiento de semejante estación naval carbonera sería una manifiesta violación de la doctrina de Monroe, pero los principales periódicos oficiales opinan, y así lo declaran, que la estación de la isla Margarita resultaría, en un «casus belli» entre Alemania y los Estados Unidos, naciones, añaden, que tienen ya «varias cuentas que arreglar.»

La lectura de lo que antecede nos hace recordar casi involuntariamente que en un discurso patriótico pronunciado recientemente por el almirante Dewey, dijo textualmente «que la primera guerra la tendrán los norteamericanos con Alemania, de la cual ven con no poco disgusto y alarma los yanquis, que van casi demasiado aprisa convirtiéndose en verdadera potencia militar naval capaz de batirse hasta con ventaja en el mar con los Estados Unidos.»

Comunican de Shanghai que un elevado funcionario chino á propuesto en nombre de su gobierno á los gobiernos de las naciones aliadas, que respecto al comercio con todas las naciones del mundo se establezca en la Manchuria el sistema llamado «de la puerta abierta».

El Japon, los Estados Unidos e Inglaterra aceptan la proposición aún cuando los norteamericanos opinan que dicho sistema se aplique á todo el imperio chino.

Témese en Londres que debido á la oposición de Rusia, no prospere el proyecto del funcionario chino.

Dicen de Constantinopla que es muy grave la situación en el Yemen, en donde ha intentado restablecer en toda forma el imperio árabe, quitando al Sultán turco la soberanía que allí ejerce.

Hamed-ed-Din, descendiente del Profeta, al frente de algunos miles de partidarios batió recientemente á las tropas otomanas y se apoderó de la fortaleza de Essad, cuya guarnición pasó á cuchillo, proclamándose inmediatamente después Califa de Arabia.

Añádese que el movimiento insurreccional fué organizado y apoyado por una sociedad secreta musulmana que tiene su cuartel general en el Cairo con sucursales en Damasco, La Meca y otros puntos del territorio turco y que el objeto de esta vastísima asociación no es otro que reconquistar el Califato para el descendiente citado del Profeta y restablecer el antiguo Imperio Árabe.

Las noticias mas interesantes que se han recibido del Extremo Oriente son éstas:

Los ministros de las potencias aliadas contra China acaban de dirigir á la misma una nota colectiva comunicando que el importe total de las indemnizaciones á pagar es de 450 millones de taels y preguntando la manera como el imperio la hará efectiva y dando para una contestación categórica hasta el día último de la corriente semana.

En la Manchuria se han reñido entre rusos y chinos varios combates que resultaron en la derrota de los segundos, bien que los vencedores tuvieron considerables pérdidas.

La Cámara de Comercio de Shanghai ha telegrafiado á las de Londres, Berlín, París y Nueva York protestando de la proposición de China de aumentar las tarifas de aduanas del imperio chino, aumento que es contrario al espíritu de los tratados existentes.

La caballería alemana batió á 200 kilómetros de Kalzan á la caballería china la que dispersaron causándole muchas bajas.

Telegrafian, por fin, de Bruselas, que el «Diario» de aquella capital desmintiendo lo dicho por «La Gaceta de Colonia» de que el gobierno belga exige á la China una indemnización de 120 millones de francos, declara que dicha indemnización es solamente de 30 millones con cuya cantidad cubre Bélgica los gastos ocasionados por la destrucción de su legación en Pekín los destrozos hechos por los chinos en los ferrocarriles belgas y los daños causados á las Misiones belgas.

El general Castro, actual presidente de la República venezolana, ha hecho varios pedidos de material de guerra á diferentes factorías de Alemania, una de las cuales tiene encargo de construir 40.000 fusiles Maüssers.

El estado general ha pasado además instrucciones á su representante diplomático que residen ahora en Hamburgo, para que pida á las casas Krupp, Schwarskopt y Schichau, de Kiel, Berlín y Elbin respectivamente, precios de cruceros, *destroyers* y torpederos.

Nótese que esta noticia coincide con el rumor de que Venezuela cederá á Alemania, mas que les pese á los yanquis, una estación naval carbonera.

El Consejo Federal helvético ha autorizado al Presidente de la Confederación para que actúe como árbitro en el conflicto existente entre Italia y el Pe-

rú en lo que se refiere á la interpretación del artículo 18 del tratado comercial italo-peruano.

Corre en Kingston (Jamaica) con insistencia el rumor de que el Gabinete de Berlín ha manifestado por la vía diplomática al Gobierno de la República de Haití que romperán las relaciones entre ambos países si la República no hace á Alemania las mismas ventajosas concesiones que hace á Francia.

Esta noticia ha producido sensación en los Estados Unidos, comentando la prensa del Norteamérica muy severamente las exigencias del Gabinete de Berlín.

El Parlamento alemán ha aprobado en tercera lectura el proyecto de ley que concede pensiones vitalicias á los soldados imposibilitados en campaña y á las familias de los muertos en acción de guerra.

Aprobóse después otra ley concediendo el auxilio del Estado á los jefes y empleados de administración militar imposibilitados en campaña.

Telegrafian de Privas (Francia) que á consecuencia de la horrible tormenta de granizo que descargó en el distrito de Abesas, han quedado completamente destruidos los viñedos y moreras que tanto abundan en el mismo.

Gran número de cultivadores de seda han tenido que destruir todos los gusanos por no quedar moreras con que sustentarlos.

El impuesto que sobre la exportación de sus carbones impone el gobierno de la Gran Bretaña será más oneroso para Italia que para las demás naciones del continente europeo y por esto han tomado muy á mal los italianos semejante medida que en su concepto se significa que los extranjeros han de pagar los gastos de guerra que hacen los ingleses en el Africa del Sur.

Para protestar de un modo muy práctico del impuesto de exportación de los carbones ingleses hablan los italianos de valerse en el plazo más breve posible en sus ferrocarriles y fábricas, de la electricidad.

Discutiéndose en el Parlamento italiano el crédito extraordinario para la Armada, dijo el diputado Enrique Ferrer estas palabras:

«Nos estamos gastando el dinero por dar gusto á Inglaterra que está horrorizada ante la posibilidad de que el Mediterráneo se convierta en lago francés. A consecuencia de esto la extrema izquierda votará contra dicho crédito.»

Dice el «Fanfulla» de Roma, en tono muy alarmado, que es horrorosa la manera como va aumentando continuamente la emigración de italianos á Africa y que el número de emigrantes que durante el mes actual abandonarán su patria, pues tienen tomados ya sus pasajes para América, pasa de 40.000.

Muchas cosas, aparte de las ilusiones, se pierden en Londres, si se ha de dar crédito á los Sres. Frank Foulsham y Arthur Banfield, redactores del «Royal Magazine».

En los diversos carruajes de alquiler, en los tranvías, en los vagones del ferrocarril metropolitano, y, en una palabra, en todo lo comprendido de bajo

el concepto de transportes común, el pueblo de Londres se deja olvidados aualmente, por término medio, 39 mil 551 objetos.

En este número se cuentan 17.497 paraguas!

Con este dato los aficionados á estadística barata han calculado que con esos 17.497 paraguas se podría construir otro de 22 metros de altura y susceptible de abrigar casi la cuarta parte de la superficie de Trafalgar-Square.

El número de bolsas y portamonedas extraviados es de 3.214, que en su mayor parte pertenecen á personas del bello sexo.

Los hombres, en Londres como en todas partes, hace tiempo se convencieron de que era mas fácil manejar el dinero llevándolo en el bolsillo del chaleco que encerrado en un portamonedas.

La suma mas considerable que se recuerda haber encontrado en la capital de Inglaterra, se hallaba encerrada en un portamonedas, extraviado por una señora y ascendía á 250 guineas.

Estos 6.250 francos estaban representados por billetes de Banco y monedas de oro. Fué hallada dicha suma por el cobrador de un ómnibus, debajo de los asientos y nunca fué reclamada.

Los habitantes de Londres pierden anualmente en los coches, por término medio 876 bastones, 210 relojes, 763 gemelos de teatro y 2.809 sacos de mano, carteras y paquetes.

En cuanto á las prendas de vestir, se extravían 1.647, correspondientes al sexo masculino, y 1.793 al femenino, consistiendo en su mayor parte en sombreros, pañuelos, gabanes de hombre, guantes de uso de ambos sexos, botas y mangos.

En 1899 se encontraron en los coches públicos, pero sin estar contenidos en portamonedas ni en envoltura alguna, billetes de Banco y monedas por valor de 73.225 francos.

Las sumas extraviadas de mas importancia oscilaron entre 125 y 750 francos.

De todo lo expuesto se deduce que los cocheros y conductores de carruajes de Londres gozan con justicia de excelente fama por lo que se refiere á su probidad, ya que respecto de otros extremos no la disfruten tan buena.

Los periódicos de Londres publican despachos de Pekín fechados el 6 anunciando la publicación de un edicto imperial decretando, salvo algunas excepciones y modificaciones, la imposición de los castigos propuestos por los representantes de las potencias á los principales autores é instigadores de los asesinatos de europeos cometidos en Pekín y otras ciudades del imperio chino.

Los periódicos publican pocas noticias de la guerra del Transvaal. Todos hacen constar que las hostilidades han comenzado con mas vigor que nunca. Esperan un resultado importante de las operaciones dirigidas contra el general Delarey en el Oeste del Transvaal.

Los boers han destruido el camino de hierro de Aar, que ha sido reparado por las fuerzas inglesas, situadas allí cerca.

Circula el rumor de que ha salido para las Bermudas una expedición de prisioneros boers, custodiada por un regimiento inglés. Se la alojará en la isla Daniel, donde se han construido tiendas de campaña al efecto.



# ELIXIR CALLOL

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el aeroditado

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo recobra el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 289 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Un despacho de Viena anuncia que varias partidas de bohemios han promovido desórdenes en Hungría. Algunos de ellos han sido detenidos. Sus compañeros, para vengarse, han envenenado dos pozos, muriendo 10 personas que bebieron agua de aquellos pozos.

La princesa de Asturias muéstrase encantada de París. La colonia española ha dejado tarjetas en la residencia de los príncipes. D. Carlos visitará á Loubet.

### El secreto de un czar!

He aquí unas palabras cuyo conjunto parece un título de zarzuela del género «pero» que lo es, en realidad, según se dice, de una historia mas ó menos auténtica.

En el palacio de los Czares, en Gatchina, que fué la residencia predilecta del emperador Alejandro III, existe un pequeño museo histórico, en el que, y entre otros preciosos objetos, se conserva un gran cofre de hierro, cuyas cerraduras se cerraron y sellaron—según reza la tradición—por el Czar Pablo I en persona.

La parte superior del cofre ostenta la siguiente inscripción manuscrita del mismo emperador: «No se habra antes de cien años.»

El desgraciado monarca falleció en 1801, y se cumple el siglo prefijado para la apertura del cofre misterioso, el 6 del corriente.

## ES MUY URGENTE

Se necesitan grandes y rápidas reformas en todas las órdenes; pedimos en los que á la Gobernacion del Estado están al frente, una verdadera organización de servios y una recta y juiciosa administración. Solicitamos y con ello nos hacemos eco fiel de la opinion del país, que los impuestos que sobre él pesan sean equitativos y no abrumen al pueblo, que ya no puede con tantas cargas y gravámenes.

Piensen los que á las Cámaras lluegan, por efecto de las próximas elecciones, que de su gestion esperamos mucho y que del uso que de su representación hagan, deberán responder y dar estrecha cuenta á sus electores y mandantes.

Repetimos una y mil veces, que lo que desea la opinion pública es menos política y mas administración; esta es la que necesita y hace falta para que el país marche por nuevos y felices derroteros, haciendo que nuestra producción y nuestros elementos de vida y prosperidad lleguen al auge y apogeo á que tenemos derecho y que tanto anhelamos, cuantos solo por el bien de la Patria suspiramos.

El Gobierno debe encauzar la dirección de los públicos negocios, hasta llegar á la tan deseada regeneración.

Que no se pierda tiempo en discusiones inútiles y que tengamos presente que nuestra situación necesita de urgente remedio y de incesantes cuidados, después de las sacudidas y quebrantos por que ha pasado.

El «tiempo es oro» y quien lo des-

perdicia es el peor de los pródigos.

Sirva de saludable advertencia al Gobierno y con él á los que formen parte de las nuevas Cámaras.

D. Antonio Pons Mascaró, heredero de D. Pedro Mascaró Parpal, ha entregado á la Asociación de Beneficencia Domiciliaria la cantidad de 500 pesetas que éste dejó consignadas en su testamento para el socorro de los pobres que asiste dicha Asociación.

La «Gaceta» de Madrid ha publicado un estado de la situación en que permanecerán nuestros buques de guerra durante el actual año.

Según el periódico oficial, los buques que permanecerán en tercera situación, son los siguientes:

«Río de la Plata», «Infanta Isabel», «Giralda», «Urania», «Vicente Yañez Pinzon», «Temerario», «Martín Alonso Pinzon», «Nueva España», «Hernán Cortés», «Vasco Núñez de Balboa», «Ponce de Leon», «Mac Mahon» y 4 escampavía, y en Fernando Póo el ponton del este nombre, «Concha» y «Magallanes».

Estarán 6 meses en segunda situación y otros 6 en tercera, el «Pelayo», «Carlos V», «Numancia», «Victoria» y «Doña María de Molina».

La «Nautilus» en tercera situación durante el año, 6 meses en la Península y 6 en Ultramar.

Estarán 3 meses en tercera situación y 9 en segunda, las brigadas torpedistas de los Departamentos y seccion de Mahon, «Terror», «Audaz», «Osado», «Proserpina», «Destructor», «Halcon», «Ariete», «Rayo», «Azor», «Orion», «Barceló», «Habana», «Julián Ordóñez», «Acevedo» y lancha «Aire».

El «Lepanto» permanecerá 3 meses en tercera situación y 9 en segunda.

El «Infanta Isabel», 6 meses en tercera situación, 3 en segunda y 3 en primera.

La «Asturias», todo el año en segunda situación.

En primera situación durante el año, los buques en construcción «Princesa de Asturias», «Cardenal Cisneros», «Cataluña», «Extremadura» y «Marqués de la Victoria».

## ¡OCASION!

Se venden dos casas en un punto céntrico por 550 duros. Informes, plaza del Carmen, 9.

La misa del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2 se celebrará mañana á las 9 en la parroquia de San Francisco.

En la Direccion del Tesoro han ingresado estos dias un millon de pesetas, producto de los premios no cobrados por los poseedores de billetes de lotería, durante el pasado año 1900.

¡Un millon de pesetas!

¡Y pensar que habrá señores tan distraídos que tendrán cuidadosamente guardada una fortuna sin saberlo!

Por supuesto que ya mas vale que no lo sepan nunca, porque ahora.... ¡vayan ustedes á pedir dinero al Tesoro!

Las Reverendas Comunidades de Pbro. de Santa María, ha terminado hoy las visitas de rúbrica á las iglesias en los tres dias que preceden á la festividad de la Ascension, que han sido á las iglesias del Sagrado Corazon el lunes, á la de San Antonio ayer, y á la de San José hoy, en preparacion á los solemnes cultos que deben celebrarse mañana en Santa María en conmemoracion de la Ascension de Jesús á los Cielos.

Numerosa ha sido estos dias y sigue siéndolo diariamente, la concurrencia de fieles que visita el Santuario de Ntra. Sra. del Monte Toro, con motivo de los cultos de Cuarenta Hora que se están celebrando en aquella iglesia.

En dicho histórico Santuario, ayer se celebró misa mayor solemne en accion de gracias, que e iba al cielo una devota señora y su piadosa familia de esta ciudad. Fué celebrante el Rdo. don Juan Riola, y ocupó la Sagrada Cátedra el M. A. Rdo. D. Jaime Tutzó, Presbítero.

Para el próximo domingo se prepara una fiesta religiosa en dicho Santuario, con asistencia de la música y personal del Circulo Católico de Ciudadela.

El próximo domingo por la noche predicará en la iglesia del Carmen el distinguido orador sagrado, Sr. Martorell, Capellán Parroco del batallon de artillería que guarnece esta plaza.

Para los delegados que concurren al congreso naval que en el mes de Junio próximo se debe celebrar en Madrid, ha acordado la Compañía Transatlántica rebajar un 50 por 100 del precio de los pasajes.

Para un viaje á Palma, donde debe tener lugar una corrida de toros extraordinaria, el mes de Junio próximo, se trata en esta ciudad de fletar el vapor «Nuevo Mahón».

Sociedad en proyecto

para la explotación del dique de Subic

Seccion de propaganda

La Junta General en sesion de esta fecha ha acordado fijar el día 31 de los corrientes para el cierre definitivo de la suscripción de acciones.

Los señores suscritos dentro el plazo de cuatro dias á contar desde hoy se servirán hacer efectivo el dos por ciento de las cantidades suscritas en el escritorio de D. Juan Taltavull, Infanta 24.

Las personas que impongan nuevas suscripciones deberán hacer efectivo dicho dos por ciento en el acto de suscribirse.—Mahon 11 Mayo 1901.—Juan F. Taltavull.—Miguel Estela y Thomas.—Vicente Ruiz.

Hoy ha sido el último día de venta de marisco, por empezar mañana, 16 de mayo, el periodo de veda del mismo, conforme á la vigente ley de pesca.

He aquí los puntos y nombres de las pertenencias de mineral de cobre y plomo que solicita D. Pablo Ruiz y Verd:

Ciento setenta y tres pertenencias de mineral de cobre con el título de Nueva Adela, sitas en el paraje nombrado Pla de Mar de Juncet del término municipal de Ciudadela; otra de veinticuatro pertenencias de mineral de cobre con el título de La Blanca, sitas

en el paraje nombrado Son Tema del término municipal de Mercadal; otra de treinta pertenencias de mineral de cobre con el título de La Morena, sitas en el paraje nombrado Saranet del término municipal de Mercadal; otra de treinta y cinco pertenencias de mineral de plomo con el título de Enriqueta, sitas en el paraje nombrado Capifort del término municipal de Mahon; otra de ocho pertenencias mineral de cobre con el título de La negra, sitas en el paraje nombrado San Jordi del término municipal de Mercadal, y otra de cuarenta y ocho pertenencias de mineral de plomo con el título de Francisca, sitas en el paraje nombrado Binifabini del término municipal de Mercadal.

## ESCRÓFULA

Cómo una niña fué curada de esta enfermedad

Hemos recibido una carta de los padres acompañando la fotografía de su hija que sufrió de una afección escrófulosa con caracteres alarmantes. Esta enfermedad es tan prevalente, y hay tan pocos remedios que sean eficaces para curarla, que nos complacemos en poder demostrar como el caso en cuestión fué curado.

Madrid, 10 de Marzo de 1900.

Muy distinguido señor mío: El buen resultado obtenido del ensayo con la muestra de Emulsión Scott que se dignó usted remitirme, me ha inducido á continuar el uso de su inmejorable específico, puesto que la dolencia que sufría mi niña era de carácter escrófuloso con marcada propensión á erisipela, tanto que tenía afectada la cara con alguna hinchazón en la nariz, y no me cabe duda alguna de que el uso de su maravillosa Emulsión la ha puesto en su estado normal, lo que me complace en manifestar á usted para que haga de ello el uso que le convenga.



Maria PASTOR

GABINA PASTOR

Madrid, calle Cardenal Cisneros, 7, 3.º Es de suma importancia que toda persona que sufre de alguna de las manifestaciones de la escrófula conozca la eficacia de la Emulsión Scott. Si se usa la legítima Emulsión Scott para combatir la escrófula, no cabrá duda alguna acerca de la superioridad de este preparado sobre todo otro remedio preconizado contra las impurezas de la sangre.

La Emulsión Scott no es una composición vulgar de aceite de hígado de bacalao. Es una fórmula científica y especial de la mejor calidad de este aceite, combinado con los hipofosfitos de cal y de sosa y la glicerina. La Emulsión Scott es grata al paladar, ayuda á la digestión, y por consiguiente los pacientes más débiles la toleran sin dificultad y pueden continuar su uso hasta obtener la curación completa, mientras que si emplearan otros remedios pronto se cansarían de ellos, y finalmente habrían de recurrir á la Emulsión Scott para alcanzar la curación.

La Emulsión Scott purifica y enriquece la sangre, produciendo aumento de carnes sanas y consolidando un buen estado de salud. Contra las toses, resfriados, catarros y toda afección de garganta, bronquios ó pulmones; así como contra todo caso de emaciación por anemia ó consunción, la Emulsión Scott es, sin disputa, el remedio soberano, el remedio con el que, en absoluto, puede contarse. La legítima Emulsión Scott se distingue de toda otra preparación inferior por su marca de fábrica — un hombre cargando á cuestas un gran bacalao — en el envoltorio exterior de cada frasco. Sin esta marca ninguna es legítima.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Telegramas de «La Marítima»,

Palma 15.

«Menorquín» fondeado á las cuatro sin novedad; travesía calma. —Cabot.

## SEMÁFORO OFICIAL

Vigia de Bajolí 15.—8 m.

Barómetro 756.7: viento NE. flojito: mar llaña: cielo despejado: horizontes neblinosos.

A la hora de cerrar el presente número no habíamos recibido ningún telegrama de nuestro servicio particular.

Imp. de M. Parpal



# ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

¡Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5. — Linimento 2'50

## Movimiento del Puerto

Despachados el 15

Para Barcelona, pailebot «San Rafael», patron P. Bellot, con 6 tripulantes, trigo y otros efectos.

Para Argel, bergantín-goleta italiano «Nuovo Francesco C.», capitán Sig. Angelo Martinielli, con 7 tripulantes y lastre.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Isidro labrador, Torcuato é Indalecio.

Santo de mañana.— La Ascension del Señor y Stos Juan Nepomuceno martir y Honorato.

Cultos.—Mañana, festividad y misterio de la gloriosa Ascension de Nuestro Señor Jesucristo á los Cielos, en Sta. María Misa solemne á las 10 con sermon que dirá don Narciso Panedas, Pbro., luego se descubrirá S. D. M. y se cantará la Hora de Nona, durante la que se dirá la Misa última. Por la tarde solemnes Vísperas, Completas y Símio. Rosario con los cultos del Mes de María.

En el Carmen Misa solemne á las 10 con sermon, después la Hora con el Señor de manifiesto. Por la tarde Vísperas y el mes de Mayo dedicado á María. Por la noche continuacion del solemne Triduo á la Purísima Virgen, ofrenda de una piadosa familia, con sermon que dirá D. Jaime Tutzó, M. A.

En S. Francisco Misa solemne con sermon á las 10, luego exposicion de S. D. M. y Nona cantada. Por la tarde Vísperas y los solemnes ejercicios de las Flores de María Purísima; á las 10 de la noche Adoracion Nocturna en honor del glorioso S. Pascual Bailón, el Santo del Símio, Sacramento del Altar.

En el Corazon de Jesús Nona solemne á las 11 con el Señor de manifiesto. Por la tarde los ejercicios del mes de María.

La Oracion de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de Sta. Eulalia juntamente con el Mes de María Santísima; igualmente en el Asilo del Sagrado Corazon, Hermanas Carmelitas y Asilo Calabria.

En la ermita de Ntra. Sra. de Gracia mañana después de la Misa que se celebra todos los días festivos habrá sermon votivo que dirá el Rdo. Sr. Tutzó, M. A.

El viernes en las iglesias de esta ciudad se dará principio al devoto. Novenario en honor del Espíritu Santo, conforme los designios del Papa León XIII y órdenes de nuestro Excmo. Prelado diocesano.

El sábado en la iglesia del Sagrado Corazon se dará principio por la noche al

devoto y solemne Septenario que todos los años dedican al Espíritu Santo las Religiosas Concepcionistas

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Nazaret en el Carmen.

## MATADERO

Reses cortadas los días que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 11 Mayo.—1 vaca, 202 kilos, en Sefra (Llumesanas); 1 ternero, 219, St. Pera de Ruma (Ferrerías); 1 id., 119, Pedro de Vuimenó (Alayor); 1 id., 131, noria de D. Juan Comellas; 1 ternera, 123, Pedro Vinent (Alayor); 2 carneros, 29, son Arruser; 3 id., 39, Binias; 4 id., 56, Turrubet (Alayor); 2 id., 22, Teletí de Jaime Orfila; 2 id., 24, ses Fonts Redonas de Baix (Alayor); 7 id., 88, B. nisefua d'en Serdina, y 2 id., 23, Binienfús (Alayor).

Día 12.—1 vaca, 145 kilos, Biniguarda Vey (Alayor); 1 ternero, 80, estancia del Sr. Maspoch (Vilila-Carlos); 1 id., 291, Cugallonet; 1 id., 175, Magin Camps (San Cristóbal); 1 id., 206, Turelló de Pedro; 1 carnero, 10, Binienfús (Alayor); 1 id., 14, Turrubet (id.); 5 id., 61, Sta. Merianna (id.); 3 id., 38, Llumena de Jaime (id.); y 1 cabra, 10, Biniumaya (Mercadal).

Día 13.—1 ternero, 90 kilos, Pedro Orfila (S. Clemente); 1 id., 194, se Garriga Nova (id.); 1 id., 180, en Tilla (id.); 3 carneros, 39, Trepucnet; 2 id., 21, Binienfús (Alayor); 3 id., 38, Alcaldús de Vicente (id.); 7 id., 100, Biniperrell, y 5 id., 70, Binifemis (Alayor).

Día 14.—1 ternero, 185 kilos, Cudia Cremada; 1 id., 148, St. Miquel (S. Cristóbal); 1 id., 74, en Sefra (Llumesanas); 3 carneros, 32, Trepucnet; 2 id., 20, Binienfús (Alayor), y 2 id., 20, Magin Camps (S. Cristóbal).

## Cotizacion oficial

	Madrid 14.—4 t.
4 por ciento interior.	72'70
Idem Exterior.	79'60
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'45
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	72'30
Acciones Banco España.	496'50
Comp. Arrend. Tabacos.	300'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	37'00 á 36'90
Londres á la vista.	34'46 á 34'40

## Compañía General de los productos químicos del Centro

Sociedad Tardieu, Lambotin y Compañía.—Pouges les eaux Nievre Francia

## SULFATIZACION LÍQUIDA DE LOS VIÑEDOS

contra el MILDIU y el BLACKROT

Premio de Viticultura en 1897—Gran diploma de Honor, Bourges, 1898

Medalla de oro, Dijon y Digne, 1898

Medalla de bronce, Chaumont, Cete, 1898

# Sulfatizador líquido Tardieu

Caldo Cúprico en botellas de litro y en redomas de 10, 25, y 50 litros  
Procedimiento seguro, rápido y económico.—Preparacion sencillísima:  
Verte la dosis en el agua y pulverizar acto continuo.

PRESERVATIVO DE LAS ENFERMEDADES DE LAS PATATAS LEGUMBRES, ÁRBOLES FRUTALES Y FLORALES

## TRATAMIENTO LÍQUIDO CONTRA EL OIDIUM AZUFRE LÍQUIDO NICOTINADO

Empleándose con los pulverizadores ordinarios y especiales, en la misma forma que para el Sulfatizador.

Venta: en botellas de litro y en redomas de 10, 25 y 50 litros. Produccion: 5 000 botellas diarias.

Concesionarios para España: Thibaudier, Soler y Vola.—Ferlandina, 71, Barcelona.

Depositario en Menorca: José R. Ponsetí.—Castillo, 78 y 80, Mahon. 14-15

## PARA VENDER

Lo está la casa de la calle del Bastion, núm. 8.  
Informes en esta imprenta.

## SE VENDEN

Por ausentarse su dueño, se venden algunos muebles.  
Razon, Infanta, 82. 2-3

## PARA ALQUILAR

Lo está la casa y tienda de la calle de Hannover núm. 7.  
Informarán, Puente del Castillo, número 1.



## PRIMER ANIVERSARIO

El sábado día 18 del presente mes á las diez de la mañana, se celebrará solemne Misa de Requiem en la parroquial iglesia de Sta. María en sufragio del alma de

## D. ISABEL ESCUDERO ALBERTÍ DE MERCADAL

Q. E. P. D.

Su afligido esposo D. Bartolomé Mercadal y Oleo, hijos, madre, abuela, madre y hermanos políticos, tios presentes y ausentes, primos presentes y ausentes y demás familia, invitan á sus amigos y conocidos á la asistencia de dicho religioso acto recibiendo por ello particular favor.

No se invita particularmente.

Mahon 14 Mayo 1901.

INDULGENCIAS.—El Ilmo. y Rdo. Sr. Obispo de Menorca se ha dignado conceder cuarenta dias de indulgencia á todos los fieles residentes en esta Diócesis por cada Misa que oyeren, Comunion que aplicaren ó parte de Rosario que rezaren por el alma de la finada en particular y por las del purgatorio en general, y si dicho Rosario se rezare en compañía de alguna persona de la familia cuarenta dias más por cada uno de los Misterios.